
что люди думают о международном праве. Различные факторы опре
делили характер такого положения. Например, тот факт, что нормы 
международного права во многих случаях соблюдаются националь
ными судами как нормы национального права. Или другой факт: не
которые государства перешли к активному выполнению междуна
родного законодательства и ввели положения договоров с 
зарубежными странами в свою национальную практику.

Однако представления о международном праве не полны. И 
причина состоит в том, что у людей мало информации о междуна
родном праве. Обеспечение этой информацией и создание нового 
набора международных правил — это задача, которая будет стоять 
перед нами в ближайшие несколько лет. Никто, ни один человек 
не имеет права игнорировать свои правоотношения с государством. 
Должны быть определены обязанности граждан в отношении госу
дарства, и наоборот. Международная конференция, которая прохо
дила в 1994 году, заявила, что крайне важно распространить 
информацию о международном праве в массах людей, обеспечить 
юридических лиц, судей, прокуроров и гражданских служащих 
соответствующими материалами. Процесс юридического образова
ния должен включать в себя и членов неправительственных орга
низаций. В этом плане все эти слои общества могут полагаться на 
активную помощь со стороны Совета Европы. Это налагает особую 
ответственность на юристов — специалистов в области междуна
родного права. Именно они должны заниматься распространением 
знаний о международном праве. Это очень сложная задача.

И в заключение я хочу повторить слова судьи Феликса Фран- 
кфортора из Верховного суда США: «История свободы — это глав
ным образом история международного права».

ШАГИ ПО СОЗДАНИЮ МЕЖДУНАРОДНОГО СУДА 
ПО МОРСКОМУ ПРАВУ

Рената П латцодер(Германия*)

Хотелось бы затронуть вопрос, который поднимается ред
ко. Речь идет о создании Международного суда по морскому праву.

* Доктор юридических наук, профессор Мюнхенского университета 
(Германия), участница многих конференций и экспертных групп по вопро
сам морского права, созываемых ООН.
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Конвенция ООН по морскому праву предусматривает создание трех 
новых учреждений. Это Институт по морскому праву, который 
будет находиться на Ямайке, Специальный институт, который бу
дет работать под эгидой Генерального секретаря ООН, и Междуна
родный суд по морскому праву, который будет располагаться в 
Германии.

В первую очередь надо сказать о графике работ по созданию 
Международного суда по морскому праву. Он составлен совещани
ем стран—участниц конвенции, которое недавно состоялось в Гам
бурге. В нем также участвовал представитель Генерального 
секретаря ООН Ганс Коррель.

Работа по созданию суда началась 14 октября 1994 г., когда 
Германия присоединилась к Конвенции по морскому праву путем 
ее ратификации. А сам суд должен стать частью Конвенции по 
морскому праву 1982 года. 21—22 ноября 1994 г. в Нью-Йорке 
было проведено внеочередное совещание государств-участников, 
которым руководил Генеральный секретарь ООН. Председателем 
суда был избран Сатья Нандан.

С тех пор как конвенция вступила в силу, только несколько 
государств стали ее участниками — Исландия, Мальта, Австралия 
и Германия. Таким сбразом, ставится под сомнение универсальный 
характер Международного суда. Кроме того, возникает вопрос фи
нансирования, поскольку из 67 государств, которые подписали 
конвенцию к ноябрю 1994 года, только одна Германия вносила 
солидные суммы в бюджет ООН.

Проблему достижения универсальности суда решили просто: 
постановили отложить выборы судей на 14 месяцев. В соответст
вии с уставом суда выборы судей должны были быть проведены не 
позднее 15 мая 1995 г. Теперь же выборы снова перенесены — на 
1 августа 1996 г.

6 декабря 1994 г. была принята резолюция Генеральной Ассам
блеи по морскому праву. В ней содержалось решение о проведении 
внеочередного совещания государств-участников. Это совещание 
обратилось с просьбой к Генеральному секретарю ООН назначить 
к 16 мая 1995 г. человека, который отвечал бы за практические 
вопросы создания суда, включая создание библиотеки.

15 мая 1995 г. было объявлено (это объявление сделал юрискон
сульт Ганс Коррель), что таким человеком, ответственным за прак
тическую подготовку работы суда, станет Читако Марчити. 
28 апреля 1995 г. Секретариат ООН издал отчет о работе подгото
вительной комиссии, работающей над созданием суда. Этот доку
мент содержал рекомендации по его созданию. В нем 225 страниц: 
в него входят также нормы судопроизводства и проект соглашения 
о штаб-квартире, а также соглашение о сотрудничестве между Ор
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ганизацией Объединенных Наций и судом. К этим же документам 
относится проект протокола о привилегиях'и иммунитетах суда, а 
также другие рекомендации и важные предложения. 15 мая 1995 г. 
в Нью-Йорке состоялось совещание государств-участников. Оно 
приняло процессуальные нормы, избрало Комитет по проверке 
полномочий, вице-председателя, представителя Австралии, а также 
решило еще ряд вопросов. Была решена проблема языка, а также 
вопросы вознаграждения судей и Регламент работы суда.

30 июня 1995 г. юрисконсульт Ганс Коррель открыл Памятную 
доску, которая ознаменовала закладку первого камня в строитель
ство здания суда. На доске написано, что он установлен в Германии 
и знаменует строительство здания Международного суда по мор
скому праву. Строительство ведется при спонсорской помощи Гам
бурга, архитекторы — барон Бранк и баронесса Бранк. 
Строительство займет три года. Стоимость его — около 123 млн. 
немецких марок. В стоимость вошли мебель и оборудование. Гер
мания предоставит здание почти бесплатно — за чисто символи
ческую арендную плату.

Мы использовали австрийскую модель, которая опробована в 
Вене. Можно сказать, что подготовительная работа по созданию 
суда практически закончена и единственно, что не принято, — это 
протокол по привилегиям и иммунитетам членов суда, а также его 
бюджет! Недавние подготовительные работы прошли быстро и де
шево. Конвенция по морскому праву и является примером того, 
как можно дешево и быстро решать наши вопросы.

Те, кто сегодня вынужден пользоваться морем для передвиже
ния, должен быть уверен в том, что любые проблемы, которые 
возникнут в связи с этим, будут решены. И тогда каждая страна, 
каждый человек, каждая компания, которая будет вынуждена при
бегнуть к такому суду, сможет в течение нескольких дней решить 
эту проблему. Предполагается, что суд в течение 10 дней может 
решить любую проблему, касающуюся каких-то споров, возникаю
щих в сфере мореплавания. С этой точки зрения работа суда уни
кальна. Думаю, что во многих случаях задержание судов в 
различных портах, в частности в порту Гамбурга, могло бы быстрее 
разрешиться, если бы суд уже работал. Именно поэтому мы прида
ем такое большое значение его созданию.

Еще один важный вопрос, который также обсуждался: это — 
создание Международной академии морского права, которая бы 
работала под эгидой суда. Те, кто работал или участвовал в работе 
Конференции по морскому праву, чувствовали, что самый надеж
ный способ решить проблемы — это провести многосторонние 
международные переговоры, но подготовительный комитет дока
зал, что мы сможем многому научиться, если создадим специаль
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ный форум, где решались бы вопросы, связанные с морским пра
вом. Подписание конвенции и применение положений этой кон
венции на практике для решения насущных проблем стало важной 
проблемой. И создание суда просто необходимо, именно поэтому 
страны-члены, подписавшие конвенцию, решили создать такую 
форму. Мы нашли много друзей суда, работающих вместе с между
народными консультационными комитетами, которые мы привле
каем к своей работе. Они работают не только над тем, чтобы 
привлечь средства для создания библиотеки. Все знают, что суду 
нужна очень хорошая библиотека.

Многие сегодня считают, что электронные средства могут заме
нить библиотеку, но мы думаем, что это не так. Электроника не 
может подменить библиотеку. Я принимала участие в работе семи
нара по проблемам библиотеки и буду участвовать в очередном 
семинаре по этому вопросу. Могу сказать, что сегодня нам необхо
димы средства. Может быть, это будут средства, включенные в 
бюджет суда, которые позволят создать библиотеку. Нам потребу
ется от 8 до 10 млн. марок для Того, чтобы создать библиотеку, а 
для ее работы потребуется еще 1 млн. ежегодно. Говорю об этом 
для того, чтобы сообщить, что принимающая сторона — Германия 
и частные лица делают все возможное для того, чтобы Суд по мор
скому праву работал успешно и правовым путем решал все пробле
мы и споры. Наши усилия направлены именно на это, однако нас 
поджимает время, поскольку уже в 1996 году судьи начнут работу, 
а к этому часу мы хотели бы создать международную поддержку 
работы суда для того, чтобы ему легче работалось.

ВСЕМИРНОЕ ФЕДЕРАЛИСТСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
ДОБИВАЕТСЯ УСПЕХА

Р.А. Т у з м у х а м е д о в *

Ни на Первую (1899 г.), ни на Вторую (1907 г.) Гаагские 
конференции неправительственные организации (НПО) допущены 
не были. На Третьей (1999 г.) их будет много. Более того, скажем, 
ВФД' было участником инициативы министров иностранных дел 
Движения неприсоединения в 1989 году (Гаага) по ее проведению

* Профессор, первый заместитель Председателя Совета Всемирного 
федералистского движения (ВФД) и Председатель Комитета международ
ного права ВФД. Скончался 2S июня 1996 г.
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